
Consiglio Federale 
 

Roma, 24 novembre 2024 

 

Presenti: Caposciutti Maurizio, Cappuccilli Angelo, Capuano Francesca, Consalvi Marta, De Nisi 

Roberta, De Sio Francesco, Goi Veronika, Maggi Luigi, Merendino Riccardo, Torselli Giampaolo, 

Trifoglio Giovanni. 

 

Assenti giustificati per motivi di lavoro o salute: Medici Mario. 

Partecipano come invitati: Lorenzo Antonelli, Direttore CIA 2024; Fabrizio Frigieri, Direttore CIS 

2024; Angelo Martorelli, Presidente Comitato Regionale Campania 

 

Il Presidente Maggi chiama a verbalizzare il dott. Anania Vincenzo Casale, a motivo dell’assenza 

giustificata del Segretario generale Mauro Fiori. 

 

Oggi 24 novembre 2024 alle ore 9.30 si riunisce il Consiglio Federale della Federazione Scacchistica 

Italiana presso una sala dell’albergo Best Western Hotel Royal Santina, in via Marsala 22, a Roma, 

per discutere del seguente ordine del giorno: 

 

1) Approvazione verbale CF 12 ottobre 2024 

2) Approvazione verbale CF 29 ottobre 2024 

3) Ratifica eventuali provvedimenti d’urgenza del Presidente 

4) Comunicazioni del Presidente 

5) Bilancio di previsione 2025 

6) Eventuali modifiche alle quote omologazione dei tornei 2025 di cui alla delibera 64/2024 del 12 

ottobre 2024 

7) Preventivi stampa tessere 2025 

8) Assegnazione manifestazioni sportive 2025 

9) Regolamenti 

10) Corsi istruttori e scuole di scacchi 

11) Promozione Arbitri 

12) Comitati regionali e delegati provinciali 

13) Varie ed eventuali 

 

 Il Presidente Maggi presiede la riunione. Constatata la presenza del numero legale, egli apre la 

riunione alle ore 9.45. 

 

Per il punto 1 all’ordine del giorno, il CF approva il verbale del 12 ottobre all’unanimità (delibera 

93/2024). 

 

Per il punto 2, il CF approva il verbale del 29 ottobre all’unanimità (delibera 94/2024) 

 

Per il punto 3 all’ordine del giorno, il Presidente rileva che non ci sono provvedimenti d’urgenza da 

approvare. 

 

Per il punto 4, il Presidente esprime il suo sentito ringraziamento agli ex consiglieri Fabrizio Frigieri 

e Angelo Martorelli, dimissionari dal CF dopo essere stati eletti Presidenti rispettivamente dei 

Comitati Regionali Emilia-Romagna e Campania.  

Comunica poi: 

- di aver firmato un accordo quadro con UniltelmaSapienza e Fondazione Sapienza per la promozione 

degli scacchi nell’università; 



- che è stato completato il trasferimento dei volumi e dei documenti della Biblioteca Federale della 

FSI da Venezia alla Biblioteca Bertoliana di Vicenza; 

- di aver ricevuto a Montesilvano Andrea Bocelli, in visita al Mondiale FIDE per Cadetti, un evento 

importante per la promozione del nostro sport, anche grazie ai numerosi servizi televisivi e agli 

interventi sui social media degli inviati Sport e Salute;  

- che è stata fatta alla FSI una donazione delle annate rilegate di Torre & Cavallo dal 1989 al 2023 da 

parte di Claudio Tornaboni. Le riviste si trovano ora nel salone principale della sede di viale Regina 

Giovanna a Milano; 

- che sono arrivate le dimissioni del giudice di secondo grado Carmelo Sigillo, che propone al suo 

posto l’avvocato Afro Ambanelli di Parma. Il CF approva la nomina di Ambanelli all’unanimità 

(delibera 95/2024). 

- che la FSI ha aderito anche quest’anno al Progetto Scuola Attiva Junior di Sport e Salute; 96 scuole 

hanno fatto richiesta di corsi di scacchi e 144 istruttori hanno dato la disponibilità (rispettivamente 

64 e 50 nell’anno precedente). La prima fase di tale progetto, che viene attivata formalmente il 27 

novembre, sarà coordinata dal professor Giuseppe Rinaldi. Il CF approva all’unanimità (delibera 

96/2024). In considerazione dell’attività di coordinamento del progetto svolto nell’anno scolastico 

precedente, il CF riconosce al professor Rinaldi una indennità di 1.000 euro lordi a fronte del 

contributo per l’analoga attività riconosciuto da Sport e Salute. Il CF approva all’unanimità (delibera 

97/2024). 

- che su segnalazione del Consigliere De Nisi è stata constatata l’esistenza di un refuso ripreso sul 

verbale del CF dell’8 dicembre 2023 sulle date in cui si svolgeranno i Campionati italiani giovanili 

di Terrasini. Le date vengono fissate dal 28 giugno al 5 luglio 2025. Il CF approva all’unanimità 

(delibera 98/2024). 

- ricorda che è sono stati stanziati premi destinati agli organizzatori di grandi tornei, per un totale di 

5.000 euro, e che in Federazione si attende l’arrivo delle relazioni di fine torneo per poter assegnare 

questi stanziamenti. 

 

Per il punto 5, il Presidente presenta il bilancio di previsione 2025, che prosegue il trend di crescita 

degli anni precedenti. Prende la parola il Presidente dei Revisori dei conti Giovanni Trifoglio che, 

fatte alcune osservazioni, esprime il parere favorevole del Collegio dei Revisori al suddetto bilancio. 

Il CF approva all’unanimità il bilancio di previsione 2025 e tutti i programmi in esso contenuti 

(delibera 99/2024). La Consigliera De Nisi propone che in futuro eventuali incarichi remunerati 

debbano essere documentati con una relazione finale. 

 

Per il punto 6, il Presidente lascia la parola al coordinatore della Commissione Pianificazione e 

Sviluppo Fabrizio Frigieri, che relaziona sulla possibilità di ridurre da 9 euro a 1 euro le quote di 

omologazione dei tornei giovanili con partite di durata inferiore a 90 minuti + 30 secondi a mossa, e 

rileva che sarebbe evidente il vantaggio di far giocare i più giovani in tornei già con variazione Elo. 

Ferme restando le soglie Elo come da regolamenti FIDE vigenti, Il CF approva all’unanimità che i 

tornei giovanili Under 18 con cadenza a variazione standard e tempo inferiore a 90 minuti + 30 

secondi per mossa, siano assoggettati a tassa di omologazione di euro 1,00 anziché euro 9,00 con 

decorrenza dal 1° gennaio 2025, per promuovere l’attività giovanile. (delibera 100/2024) 

 

Per il punto 7, preso atto del fatto che sono giunti al CF due preventivi per la stampa tessere, uno di 

6.850 euro Iva inclusa e l’altro di 5.178,90 Iva inclusa, il CF approva all’unanimità il preventivo della 

ditta Idra srl per 5.178,90 (delibera 101/2024). 

 

Per il punto 8, per i Campionati italiani seniores, il CF analizza l’unica candidatura pervenuta, quella 

della Asd Corigliano-Rossano in collaborazione con Francesco Lupo ed Egotravel srl a Cariati Marina 

(Cosenza) dal 14 settembre al 21 settembre 2025. Il CF approva all’unanimità (delibera 102/2024).  



Per le semifinali dei Campionati italiani e i Campionati d’Italia il CF analizza l’unica candidatura 

pervenuta, proposta di Chess Projects in collaborazione con l’O.I. Cristina Pernici Rigo a Galatina 

(Lecce) dal 20 al 27 luglio 2025. Il CF approva all’unanimità (delibera 103/2024).  

Per i Campionati italiani a squadre Under 18, il CF analizza due candidature alternative, quella 

proposta dall’O.I. Andrea Bisaro a Lignano Sabbiadoro, e quella proposta dal Circolo Scacchistico 

Bolognese a Imola. Il CF, preso atto della bontà delle due candidature e delle sedi di gioco proposte, 

approva all’unanimità la candidatura di Andrea Bisaro a Lignano Sabbiadoro, dal 30 ottobre al 2 

novembre 2025, privilegiando la sistemazione alberghiera all’interno di un villaggio, che non prevede 

l’uso di navette a pagamento o mezzi privati per gli spostamenti, e una generale maggiore economicità 

del costo delle camere convenzionate (delibera 104/2024). 

 

Per il punto 9, il Presidente dà la parola al direttore del CIS Fabrizio Frigieri che illustra le modifiche 

proposte al Regolamento CIS e Regolamento attuativo 2025, quindi al Regolamento CISF e Attuativo 

CISF 2025, al Regolamento CISU18 e Attuativo CISU18 2025. Il CF ringrazia il direttore CIS e i 

colleghi della Commissione CIS che hanno rivisto i regolamenti e approva all’unanimità: a) il 

regolamento CIS e relativo Attuativo 2025 (delibera 105/2024), b) il Regolamento CISF e relativo 

Attuativo 2025 (delibera 106/2025) e c) il Regolamento CISU18 e relativo Attuativo 2025 (delibera 

107/2025).  

Il CF analizza inoltre le proposte di armonizzazione dei regolamenti dei Campionati nazionali CIA, 

CIF e CIU20, elaborati dalla Commissione tecnica, che prevedono tra le altre cose anche l’aumento 

dei finalisti CIF e CIU20 da 8 a 10 giocatori, con 9 turni di gioco. Il CF approva all’unanimità 

(delibera 108/2024). 

 

Il Presidente dei Revisori dei conti Giovanni Trifoglio lascia la seduta alle 13.15. 

 

Sempre per il punto 9, il direttore dei Campionati italiani giovanili Riccardo Merendino illustra le 

proposte di modifica del Regolamento CIG. Il CF approva all’unanimità, dando mandato al Direttore 

CIG e al Presidente della FSI di apportare eventuali modifiche che si rendessero ulteriormente 

necessarie prima della pubblicazione finale (delibera 109/24). 

 

Alle 13.20 la seduta viene sospesa per la pausa pranzo. Alle 14.15 riprendono i lavori. 

 

Il CF decide all’unanimità di anticipare la discussione del punto 12. Per il punto 12 il CF esamina i 

ricorsi presentati sull’assemblea dei giocatori dell’Abruzzo e sull’elezione del Comitato Regionale 

Abruzzo. 

 

RICORSO ANTONINO CECAMORE 

Sintesi dei motivi: Errore di stampa; Civitareale Antonio e Cecamore Antonino stampati come 

Civitareale Antonino e Cecamore Antonio. 

RICORSO GAETANO MONTICELLI 

Sintesi dei motivi: Errore di stampa; Civitareale Antonio e Cecamore Antonino stampati come 

Civitareale Antonino e Cecamore Antonio. 

RICORSO LUCA CERQUITELLA 

Sintesi dei motivi 

1° motivo: Incompatibilità nomina Rebeggiani come presidente dell’Assemblea e come candidato dei 

delegati dei giocatori. 

2° motivo: Errore di stampa Civitareale Antonio e Cecamore Antonino stampati come Civitareale 

Antonino e Cecamore Antonio 

 

Ragioni della decisione: 

SULL’INCOMPATIBILITA’ DI REBEGGIANI 



Il Consiglio Federale rileva che non esiste alcuna norma che prevede questa incompatibilità. Per 

quanto irrilevante, il Rebeggiani ha comunque rinunciato alla candidatura come delegato dei giocatori 

prima dell’apertura delle votazioni. 

 

SULL’ERRORE DI STAMPA 

I due candidati hanno preso uno 49 voti e l’altro 1 voto. 

Il Consiglio Federale constata che l’errore di stampa è stato rilevato prima dell’apertura delle 

votazioni e l’assemblea ne era edotta e che comunque la diversità dei due cognomi non consente di 

incorrere in errore. In ogni caso, il possibile errore nell’espressione di voto, per assumere rilevanza 

giuridica, deve superare la c.d. prova di resistenza, ovvero il numero massimo dei voti attribuibili 

all’uno o all’altro dei candidati deve superare il numero dei voti attribuiti all’ultimo degli eletti. La 

somma dei voti attribuiti ad entrambi i due candidati è 50 voti. L’ultimo degli eletti, Sig. Scipioni 

Gaetano, ha preso 68 voti. Pertanto, anche nell’ipotesi teorica in cui tutti i votanti dei due candidati 

avessero voluto votare esclusivamente uno dei due, comunque non sarebbero stati eletti. 

Infine, nessun equivoco può essersi ingenerato nell’espressione di voto nei confronti di tutti gli altri 

candidati per i quali l’aver indicato il nome Antonio o Antonino non assume alcuna minimale 

rilevanza. 

Non risultando superata la prova di resistenza nell’espressione del voto teoricamente discutibile, il 

Consiglio Federale respinge i ricorsi all’unanimità (delibera 110/2024) 

 

RICORSO ANGELO SPADA 

Sintesi dei motivi e ragioni della decisione: 

1° motivo: MANCATA O INSUFFICIENTE VERIFICA DELL’IDENTITA’ DEI RICHIEDENTI 

L’AMMISSIONE AL VOTO 

Nel ricorso si dà atto che la verifica dell’identità dei votanti è stata posta in essere. Si lamenta la 

mancata indicazione degli estremi del documento. 

Il Consiglio Federale constata che la circostanza non viola alcuna norma regolamentare o statutaria. 

Nel ricorso si lamenta, inoltre, la circostanza che alcuni dei tesserati dell’affiliata ASD Circolo 

Scacchi Fischer Chieti è avvenuta nei giorni antecedenti le votazioni e che gli stessi sono dei “perfetti 

sconosciuti per coloro che da tanto tempo frequentano i tornei scacchistici in Abruzzo”. 

Il Consiglio Federale constata che non vi è alcuna contestazione in merito alla regolarità del 

tesseramento che risulta regolare. Atteso che i tesseramenti antecedenti alle votazioni non hanno 

riguardato solo l’affiliata ASD Circolo Scacchi Robert Fischer di Chieti, la circostanza non viola 

alcuna norma, che peraltro non viene indicata come per tutti i motivi di ricorso. Men che meno può 

assumere rilevanza che i tesserati siano o meno conosciuti “per coloro che da tanto tempo frequentano 

i tornei scacchistici in Abruzzo”. 

2° motivo: INCOMPATIBILITA’ DEL PRESIDENTE DELL’ASSEMBLEA 

Nel ricorso si assume che il Sig. Andrea Rebeggiani eletto presidente dell’assemblea fosse in una 

situazione di incompatibilità con la candidatura a delegato dei giocatori. 

Il Consiglio Federale rileva che non viene indicata la norma che prevederebbe tale incompatibilità 

che in effetti non esiste nel nostro ordinamento. 

3° motivo: ECCESSO DI POTERE DEL COMMISSARIO AD ACTA 

Nel ricorso si lamenta l’eccesso di potere del Commissario ad acta che per effetto della delibera del 

CF ha dato nuovo impulso all’assemblea dei giocatori e ha “riaperto” le candidature. 

Il Consiglio Federale ritiene che il motivo sia inammissibile in quanto la delibera del CF è pienamente 

valida ed efficace (e non è stata impugnata) e in questa sede ogni motivo di doglianza che si rivolge 

ad un diverso deliberato è inammissibile. 

4° motivo: INESATTA ELEZIONE DELLA COMMISSIONE SCRUTINIO 

Nel ricorso si dà atto che l’elezione della Commissione scrutinio è stata sottoposta all’assemblea che 

l’ha votata all’unanimità. La procedura è corretta. Spada deduce che la procedura “appare corretta”, 

ma in realtà non lo sarebbe se comparata con la procedura dell’assemblea degli istruttori del 21 

settembre 2024. 



Il Consiglio Federale rileva che l’assemblea degli istruttori del 21 settembre 2024, non è stata 

impugnata e non è stata sottoposta al vaglio del CF. Pertanto, ritiene che la doglianza sia 

inammissibile, oltre che infondata nel merito. 

Il Consiglio Federale respinge il ricorso all’unanimità (delibera 111/2024) 

 

La Consigliera De Nisi lascia la seduta alle ore 14.40. 

Per il punto 10, il CF ratifica all’unanimità il Corso Istruttori nel quale hanno superato le prove finali 

69 candidati, di cui 17 Istruttori Scolastici divulgativi e 52 Istruttori di Base (delibera 112/2024). 

Poi il CF approva all’unanimità il riconoscimento di Scuola Scacchi di secondo livello della ASD 

Queen Club Conegliano (delibera 113/2024).  

 

Per il punto 11, il CF approva all’unanimità la trasmissione alla FIDE per la richiesta di 

riconoscimento dei titoli di Arbitro internazionale per Brunetto Casalini e di Arbitri FIDE per 

Francesco Lupo, Domenico Buffa, Alberto Gueci e Massimo Maione. (delibera 114/2024). 

 

Per il punto 13, il Presidente informa che occorre convocare la Conferenza nazionale 2024 dei 

giocatori. Preso atto delle indicazioni del Direttore agonistico, propone che avvenga a Torino il giorno 

5 dicembre alle ore 21.30 presso l’Hotel Victoria. Il CF approva all’unanimità (delibera 115/2024). 

 

Il Presidente, in considerazione della pluriennale collaborazione con l’amministrazione comunale di 

Montesilvano, propone che venga assegnato al Comune di Montesilvano il riconoscimento di “Città 

amica degli scacchi”. IL CF approva all’unanimità (delibera 116/2024). 

 

A conclusione del Consiglio Federale e di questo mandato, il Presidente, interpretando anche la 

volontà dei Consiglieri, ringrazia tutti coloro che hanno consentito di ottenere gli straordinari risultati 

raggiunti in questo quadriennio. In particolare, desidera menzionare la Segreteria federale, le 

Commissioni, la CAF, i direttori e i coordinatori di CIS, TSS e Campionati giovanili, i Revisori dei 

Conti, gli Organi di giustizia sportiva, i Comitati Regionali, i dirigenti delle Asd, gli atleti, gli istruttori, 

e coloro che hanno collaborato a questa eccezionale stagione degli scacchi. 

 

La seduta viene tolta alle ore 15.00. 


